



**MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA SOUVERAINETÉ
INDUSTRIELLE ET NUMÉRIQUE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES DU 12 AU 18 DÉCEMBRE 2022

UNE PUBLICATION DES SERVICES ÉCONOMIQUES

AU CANADA

Brèves du 12 au 18 décembre 2022

Politiques économiques

La valeur nette nationale du Canada décroît fortement au troisième trimestre

La valeur nette nationale, comprenant le patrimoine national et les actifs nets à l'étranger, a diminué de 3,3% au troisième trimestre 2022, un record depuis 2008. Il s'agit de la deuxième baisse trimestrielle consécutive. Le patrimoine national a reculé de 3,1% ce trimestre sous l'effet d'une perte de valeur des biens immobiliers et des ressources naturelles. La position d'actif net étranger du Canada s'est quant à elle contractée de 7,3% sous l'effet d'une baisse des prix généralisée sur les marchés mondiaux.

Le Canada applique de nouveau des sanctions sur les turbines de l'oléoduc Nord Stream

Les sanctions imposées à la Russie par le Canada, dont celles visant plus particulièrement la compagnie d'état Gazprom, devaient initialement inclure la turbine alors en maintenance dans l'usine montréalaise de Siemens Canada. En concertation avec Berlin, Ottawa avait finalement exempté les turbines de sanction afin de permettre la réalisation du projet Nord Stream 1. Ce dernier étant désormais inopérant à la suite d'une explosion il y a trois mois, le gouvernement fédéral a décidé de revenir sur l'exemption initialement accordée.

Le solde migratoire depuis le Canada vers les États-Unis à un niveau historiquement faible

S'il y a toujours plus de Canadiens partant s'installer aux États-Unis que d'Américains venant au Canada, la dynamique tourne à l'avantage du Canada depuis quelques années. En 2021, le Canada n'a perdu « que » 3 339 habitants au profit des États-Unis, un solde historiquement faible. Un rapport de l'Association d'études canadiennes suggère qu'année après année, ce solde s'améliore sous l'effet de dynamiques croisées: d'une part les Américains sont toujours plus nombreux à s'installer au Canada (un record de 12 000 personnes en 2021) tandis que d'autre part les Canadiens sont plus désireux de rester dans leur pays. Près de la moitié d'entre eux pensent que le Canada dispose de plus belles opportunités professionnelles que les États-Unis, contre une minorité qui pense le contraire (15%).

La Nouvelle-Ecosse annonce un plan pour aider les ménages les moins aisés à faire face à l'inflation

Le premier ministre de la Nouvelle-Ecosse, Tim Houston, a annoncé un plan de 115 M CAD qui viendra en aide aux ménages les plus modestes – ceux dont le revenu annuel net ne dépasse pas 85 000 CAD. Les quelques 100 000 familles concernées devraient bénéficier d'un rabais de 1 000 CAD pour leur chauffage résidentiel. Un soutien additionnel ciblera par ailleurs les bénéficiaires de l'aide au revenu, les familles d'accueil et les organismes sociaux d'aide d'urgence.

Entreprises

Stonepeak Partners rachète une participation clé dans un réseau de gazoducs en Alberta

Un accord de cession d'un montant de 663 M CAD a été trouvé entre la coentreprise PGI – détenue par Pembina Pipeline et KKR – et le gestionnaire de fonds d'investissements en infrastructure Stonepeak Partners. Ce dernier accède ainsi au « Key Pipeline Access System » (KAPS) – un réseau de pipelines de 560 km capable de transporter du gaz naturel à travers l'Alberta – grâce à une participation financière de 50%. Keyera Corp détiendra toujours les 50% restants.

Shopify n'occupera finalement pas de nouveaux bureaux à Toronto

Le géant du e-commerce avait le projet depuis 2018 de déménager dans de nouveaux locaux plus spacieux dans le quartier de Wellington Place à Toronto. Il vient finalement d'annoncer qu'il y renonce. Malgré ses difficultés actuelles, qui l'ont conduit à licencier 10% de ses effectifs mondiaux, Shopify a affirmé que cette décision n'était pas liée à un plan de réduction de coûts. Il s'agirait plutôt de mettre en pratique le crédo du groupe qui prône une révolution numérique des entreprises. Une décision qui intervient alors que le taux d'inoccupation des bureaux dans la région du Grand Toronto progresse régulièrement: il s'établissait à 10,1% au troisième trimestre 2022 contre 8,6% un an auparavant.

Les fonctionnaires de l'Etat fédéral devront revenir au bureau au moins deux à trois jours par semaine

Après des mois de négociations avec les syndicats et alors que les modalités de travail hybride varient substantiellement d'un ministère à l'autre, le gouvernement fédéral a tranché: les employés fédéraux devront tous revenir au bureau pour au moins 40% de leur temps de travail à partir du 16 janvier prochain. L'organisme gouvernemental chargé de la gestion administrative a jugé que l'expérience de travail doit être la même dans tous

les services fédéraux à travers le pays au nom du principe d'équité. Cette annonce est cependant loin de faire l'unanimité chez les employés fédéraux qui s'inquiètent du recul du droit au télétravail, plébiscité par beaucoup. Elle a cependant été saluée par les communautés d'affaires qui, dans plusieurs lettres ouvertes, avaient appelé le service public fédéral à suivre l'exemple du secteur privé afin d'améliorer le service rendu.

Svante lève 318 M USD pour le déploiement de sa technologie de capture de carbone

La startup, établie à Burnaby en Colombie-Britannique, a bouclé une ronde de financement de série E auprès d'investisseurs menés par le constructeur automobile américain Chevron. Sa technologie brevetée capte le dioxyde de carbone directement en sortie des cheminées à l'aide d'un système de filtres rotatifs adsorbants. Un projet pilote est actuellement en cours à l'usine de Chevron, à Kern River en Californie. Ce nouveau succès pour la capture du carbone en Colombie-Britannique – après celui de Carbon Engineering le mois dernier – place la province aux avant-postes du progrès dans ce domaine.

Saint-John perçue comme une ville stratégique par un nombre croissant d'entreprises

Le poumon industriel du Nouveau-Brunswick, Saint-John, attire un nombre croissant d'entreprises. En moins de six mois, pas moins de trois entreprises majeures au rayonnement national, voire international, ont ouvert une succursale à Saint-John: Kinectrics, spécialiste des technologies de pointe dans l'énergie notamment nucléaire; Schindler, la multinationale Suisse spécialisée dans les ascenseurs; et First Onsite, une entreprise de reconstruction qui s'est installée après les dommages importants intervenus dans les provinces atlantiques suite à la tempête Fiona.